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Мы переходим от грязных источников энергии к более чистым, и
газ должен стать мостом между ними. Этот мост мы видим во
многих странах мира. Я вижу, что мы можем реализовать этот
потенциал и стать газовой страной. По прогнозам мы обладаем
примерно 62 триллионами кубометров запасов газа. Все это
неразведанные ресурсы. Доказанные запасы составляют около
3,84 триллиона кубометров. Данные получены в результате
подробнейшего комплексного исследования всех наших
геологических бассейнов, проведенного нашими лучшими
геологами.
В 2022 году QazaqGaz разработал стратегию для  реализации
всего потенциала газовой отрасли в Казахстане, чтобы сделать
Казахстан не только нефтяной, но и газовой страной:  обеспечить
энергоресурсами природным газом и  метаном, в первую
очередь, наших граждан, нашу национальную экономику, а также  
экспорт и транзит. Если подумать о глобальном соотношении в
энергетическом балансе, то на данный момент примерно 70%
нашей электроэнергии вырабатывается на угле.
В рамках обязательств по Парижскому соглашению мы должны
значительно снизить его потребление к 2030 году: 30%
производства электроэнергии должно приходиться на газ. Это
масштабное изменение, огромный сдвиг в энергетическом
балансе, и мы должны быть к этому готовы.
QazaqGaz подписала соглашение с иностранными
компаниями о разработке Придорожного месторождения в
Туркестане.Вы уже говорили, что одной из главных задач
QazaqGaz будет увеличение газовых месторождений в
стране. 

Казахстан может стать ведущей газовой страной, заявил
в эксклюзивном интервью ведущему телепрограммы
«Новое время» Даурену Иссагулову председатель
правления национальной компании QazaqGaz Санжар
Жаркешов. По его словам, этому способствуют огромные
запасы энергоресурсов на территории страны. Объем
газа в недрах Казахстана оценивается в 62 триллиона
кубометров, из которых разведано и извлекается 4
триллиона кубометров. «Если мы сможем превратить эти
62 триллиона в разведанные запасы, мы сможем войти в
десятку крупнейших газовых стран мира», - сказал
Жаркешов. 

Большое спасибо, что согласились присоединиться к
нам. На самом деле, очень приятно видеть вас здесь.
Позвольте мне начать с данного вопроса. Давайте
сначала поговорим о важности поддержания
энергетической безопасности в Казахстане.
Планируется, что к 2030 году газовый сектор станет
движущей силой казахстанской экономики. Я хотел
бы спросить вас о новой стратегии развития газовой
отрасли, которую вы предложили в прошлом году. Не
могли бы вы рассказать о ней подробнее?
Спасибо за приглашение и спасибо за интерес к газовой
отрасли. Действительно, газовая промышленность
становится одной из движущих сил развития
национальной экономики. А, как вы знаете, к 2029 году
ставится новая задача - удвоить ВВП. И одной из задач
является омоложение газовой промышленности.
Национальная компания QazaqGaz, как вы знаете, была
создана еще в 1992 году, затем она была объединена с
QazaqOil, а затем стала частью КМГ. В конце 2021 года
QazaqGaz стала самостоятельной национальной
газовой компанией, и это не случайно. Это было сделано
обдуманно нашим президентом, в соответствии с его
видением. Важно понимать, что Казахстан всегда был
нефтяной страной. И на мировой арене нас никто не
знал как газовую страну. Хотя у нас много нефтяных
запасов и природных ископаемых, у нас также много
газовых месторождений.
Если подумать об изменении глобального
энергетического баланса из-за декарбонизации, из-за
вопросов энергетической безопасности, из-за некоторых
геополитических событий, происходящих в мире, то газ
становится решением проблемы. Газ - это переходный
элемент между грязной и чистой энергией
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Мы реинвестируем их в наши активы по разведке и добыче, в развитие и
модернизацию нашей газотранспортной системы и некоторых проектов
в сфере переработки и сбыта.
И вторая фаза, отвечая на ваш вопрос, станет еще одним толчком, более
значительным. А это значит, что Казахстан будет получать больше
доходов. На данный момент я не могу точно назвать объем, потому что
это переговорный процесс между покупателем и продавцом.

Последнее, но не менее важное: могу ли я спросить: каким вы видите
будущее международной корпорации? Какие потенциальные KPI вы
ставите перед QazaqGaz или, может быть, перед всей индустрией в
ближайшие 5 лет?
Это довольно важный вопрос, я бы сказал. Как я уже отмечал, у нас есть
эффективная стратегия, которая работает, реализуется и дает результаты.
Поэтому, на мой взгляд, в ближайшие 5 лет нам нужно добиться того,
чтобы, прежде всего, газовая отрасль стала экономически
жизнеспособной. То есть реформа социальной сферы, дерегулирования,
которая проводится Министерством энергетики и Министерством
национальной экономики, должна достичь своих целей. Таким образом,
газовая отрасль должна стать экономически жизнеспособной, и
QazaqGaz играет в этом важнейшую роль. Мы являемся 100%
регулируемой монополией. Во-вторых, у нас много газа, много
природных ресурсов и запасов. Мы должны обеспечить максимальную
добычу этого запаса. Третий ,очевидно главный приоритет, для
национальной компании - это обеспечение внутреннего потребления в
Казахстане.
Как я уже сказал, в ближайшие 10-15 лет мы увидим удвоение
потребления. И мы должны быть уверены, что оно будет стабильным. Мы
дали гарантии поставок для этого потребления, базы новых предприятий,
граждан, их электрогенерации, нефтехимических проектов и
международного сотрудничества. Так, мы граничим с некоторыми
важными газовыми странами, включая Туркменистан, Узбекистан, Китай
и Россию.
И я считаю, что мы можем максимально использовать все преимущества
синергии между этими странами. Через Каспийское море мы граничим с
Ираном и Азербайджаном. Это тоже газовые страны. Мы должны быть
уверены, что максимально используем свой потенциал и станем
серьезным игроком в этом регионе.
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В связи с этим я хотел бы спросить, чем может быть полезна
эта задача и сотрудничество с иностранными компаниями в
этом направлении?
Это хороший вопрос. В сфере разведки и добычи важно
использовать лучшие мировые практики. Обычно существует
система, называемая carry financing, то есть инвестор приходит
в страну, берет все риски на себя, не возлагая ни финансовых,
ни геологических рисков на национальную компанию. Они
берут их на себя.
Затем, если будет обнаружено месторождение, геологическое и
техническое открытие и коммерческая добыча, то они разделят
между собой добычу: 50 на 50. Именно это мы и пытаемся
сделать. У нас действительно хорошие активы. За последние 2
года мы создали довольно надежный и интересный портфель
геологоразведочных работ. Мы зарезервировали под именем
Казахстана в государственном геологическом комитете около 9
лицензий на разведку. Они имеют самые высокие
геологические шансы на успех, технические и коммерческие
шансы на успех, и иностранные инвесторы это знают. Они
знают, что материал есть. Структура есть. Они заинтересованы.
Они готовы инвестировать и брать риски на себя. QazaqGaz,
как национальная компания, получает большую выгоду от этой
модели. После этого начинается ее развитие. В частности, к
Придорожному мы есть интерес от китайских , турецких
компаний, а также от казахстанских компаний. Они
действительно видят изменения в газовой отрасли, которая
становится весьма привлекательной с экономической точки
зрения, потому что мы используем форму дерегулирования
Министерства энергетики, стимулы, программы, улучшаем
типовые контракты, что делается благодаря правительству.
Теперь все эти газовые активы вдруг стали очень интересными.
Так что Придорожное, я уверен, будет успешным, и сейчас мы
находимся в процессе выбора подходящего партнера.

В 2023 году Россия, Казахстан и Узбекистан подписали
соглашение о транспортировке российского газа через
территорию Казахстана в Узбекистан. В связи с этим мой
вопрос: как вы оцениваете перспективы этого проекта?
Можно ли прогнозировать масштабы транспортировки?
Безусловно. Вы знаете, Казахстан - страна, не имеющая выхода
к морю, но имеющая очень важных соседей, обладающая
транзитным потенциалом. Руководство страны говорит, что мы
должны максимально использовать ее возможности и
потенциал, чтобы использовать ее территорию на благо своего
народа. И этот проект - как раз такой случай. Поэтому
соглашение между Россией и Узбекистаном о покупке газа, на
мой взгляд, является большим достижением.
Поскольку Узбекистану нужен газ, у России есть газ, а между
двумя странами Казахстан может быть транзитной страной. Он
уже им стал. Три президента дали старт этому проекту в октябре
прошлого года, и это была большая победа для QazaqGaz. В
рекордные сроки мы смогли отремонтировать и
реконструировать нашу газотранспортную систему, чтобы
обеспечить готовность нашей газопроводной системы к
транзиту. Это была первая фаза. Мы получаем значительные
доходы от транзита и используем их для развития нашей
национальной экономики. 


